

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## LA ESPAÑA MODERNA

Magnífica publicación mensual. Sale á luz en volúmenes de 224 páginas en 4.º mayor, que se venden sueltos á 3 pesetas.

La redacción de esta Revista la constituyen los doce siguientes escritores: Barrantes, Campomar, Cánovas, Castelar, Clarín, Echegaray, Galdós, Menéndez y Pelayo, Pardo Bazán, Palacio Valdés, Pi y Margall y Valera, con los que alternarán, en concepto de colaboradores, los primeros publicistas españoles.

Precios de suscripción, pagando por adelantado:

En España, seis meses, diez y siete pesetas; un año, treinta pesetas.—En las demás naciones europeas, un año, cuarenta francos.—En las posesiones españolas, un año, cuarenta pesetas oro.—En América, un año, cincuenta pesetas oro.

Ventajas para los suscriptores de LA ALMUDAINA

La colección de 1889, encuadernada, 15 pesetas.

La suscripción por todo el año actual (1890), de Enero á Diciembre, 15 pesetas.

Los dos años mencionados, tomados en conjunto, 25 pesetas.

Dirigirse á esta Administración. Pago adelantado.

## INTERESANTE

2 á 10, calle del Sindicato, 2 á 10  
**LA BARATURA VERDAD**  
SE PRORROGA HASTA EL  
SÁBADO DE ESTA SEMANA  
DERROCHE DE PRECIOS

## Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Barcelona 14 á las 5'40 t.

Hoy han sido paralizadas todas las fábricas de Manresa. La causa del conflicto se atribuye á la despedida de algunos operarios. Anoche salieron fuerzas de Barcelona para calmar la agitación que reina en dicha ciudad.—*Amen-gual.*

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias políticas

Madrid 14 á las 12 t.

Reina gran animación política en los centros de esta Corte.  
Hoy tomará posesión de la Alcaldía de Madrid el Sr. Sanchez Bustillo.

Un indulto dudoso

Madrid 14 á las 12'30 t.

Si el Consejo de Ministros que debe celebrarse hoy no acuerda el indulto de Higinia Balaguer, ésta será puesta en Capilla el miércoles y ahorcada (1) el viernes.

Las pruebas del Submarino

Madrid 14 á las 1'15 t.

Han terminado totalmente las últimas pruebas del Submarino Peral.

El Ministro de Marina ha llamado al distinguido inventor para conferenciar acerca de su invento.

El Sr. Peral ha triunfado en la elección de mesas del distrito donde lo presentan candidato á la Diputación á Cortes.

Rumores políticos

Madrid 14 á las 2 t.

Dícese que el Gobierno gestiona la asimilación de las fuerzas políticas que acudían a los Sres. Casola y Romero Robledo para engrosar las filas del partido conservador.

Todos los partidos se preparan con gran entusiasmo para la próxima lucha electoral.

El Sr. Sagasta

Madrid 14 á las 2'30 t.

Esta semana saldrá el Sr. Sagasta para Alzola. Los ministeriales combaten el discurso pronunciado por el Sr. Sagasta en el Círculo Liberal, diciendo que el partido fusionista no puede considerarse fuerte, faltándole los Sres. Duque de Tetuán, Martínez Campos, Beránger y Martos.

Así dice el telegrama.

## La metafísica y la poesía ante la ciencia moderna

A la amabilidad del distinguido Director de *La España Moderna*, Sr. Lázaro y á la autorización especial que hemos merecido del ilustre autor de las *Doloras*, debemos hoy el poder ofrecer al público el siguiente artículo que aparece en el último número de aquella importante revista:

I

### La metafísica

Casi tiene razón Clarín cuando asegura que el Sr. Valera y yo nos hacemos los tontos; y ya me voy convenciendo de que, en vez de hacernos, lo somos.

El Sr. Valera sostiene que la metafísica y la poesía son dos cosas completamente inútiles; y yo trato de probar que la metafísica y la poesía son las dos únicas cosas verdaderamente útiles. ¿Cuál de nosotros dos hace aquí el papel de tonto?

Y véase por qué razones tan fútiles declara el Sr. Valera la inutilidad de la metafísica y de la poesía:

«Es menester (dice) que en mi casa se trate de la cocina, del lavado y planchado de la ropa, de los muebles, de todo lo tocante, en suma, al gobierno doméstico; pero ¿qué necesidad tiene nadie, ni en mi casa, ni en ninguna casa, de hablar en verso, ni tratar de metafísica? Discurrendo así, y suprimiendo ahora gran parte del proceso de mi discurso, á fin de no cansar, vine yo á inquirir que la metafísica es ciencia inútil y arte inútil la poesía.»

Es claro que discurrendo así, tiene razón, pero como el discurre así es un mal modo de discurre, resulta que el Sr. Valera, que es tan célebre por lo terso de las pecheras de sus camisas, que sirven de espejo hace cuarenta años á toda la diplomacia europea, como por las catilinarias que escribe contra la metafísica, ignora que si su planchadora no tuviese filosofía no podría manejar las planchas sin quemarse los dedos, y sin principios de estética no podría dejarle las camisas tan blancas como el ampo de la nieve. En su casa, como en todas, el que cante tendrá que hacerlo en verso, y el que haga la cocina en prosa tendrá que poner en práctica una teoría culinaria, aprendida ó inventada, con la cual compondrá esos guisos ideales que el Sr. Valera y yo tanto hemos celebrado recientemente en la mesa de los Sres. de Cánovas del Castillo. Créame el Sr. Valera: la metafísica intuitiva, lo órgmos cerebrales de percepción y causalidad, como dicen los frenólogos, bastan y sobran para que el planchen bien las camisas, le proporcionen muebles cómodos y le aderecen huevos con todas las variedades de que habla la fabula de Iriarte; pero es menester que no olvide que, si bastan estas reglas de filosofía *práctica*, que se entiende por gramática parda, para vivir según la naturaleza, es necesaria la filosofía *escrita* para llevar el orden á las esferas de lo ideal, porque, de lo contrario, resultan vacíos de sentido todos los ramos del saber humano. Por ejemplo: á la carencia de principios generales se debería en la abogacía la degradación de la noción del derecho, sustituyéndola por una pérdida esgrima de procedimientos; la crítica, sin filosofía, se convertiría en difamación disimulada, y las saetas que lanza llevarían delante la ira y detrás la envidia. En literatura, suprimida la perspectiva trascendental, se perdería la idea del lejos, y todo sería limitado, pequeño y vulgar.

Mirando volar un águila, me decía una niña: «Mira una mariposa.» Es natural; no sabiendo apreciar las distancias, como le sucedía á la niña, todas las águilas nos parecen mariposas.

«Macaulay, escribe el Sr. Valera, el sensato é ilustre Macaulay, no es menos adverso á la filosofía especulativa, á la metafísica, cuya inutilidad proclama. En suma, todo el ensayo de Macaulay, en elogio de Bacon, es una diatriba contra la filosofía especulativa, no se puede negar, muy chistosa, pero fundada en la inutilidad de la filosofía.»

¿Y quién era el sensato é ilustre Macaulay?

«Ahí, sí, ya lo recuerdo: era un escritor caprichoso, filósofo á veces, y poeta de cuando en cuando, que juzgaba á Petrarca, á Byron y á otros grandes poetas como un pedregajo puede tratar á los niños de la escuela. ¿Y con qué derecho se tomaba Macaulay esos aires de autoridad científica? Con ninguno. Como él despreciaba la metafísica, y no escribió ningún sistema de filosofía, se quedó siendo un crítico á la buena de Dios, que acertó en algunos juicios por casualidad, como todo el que se deja guiar sólo por su instinto, y no por la ciencia.»

¿Y quién duda que el instinto, lo que el señor Valera llama la metafísica *irreflexiva*, pue-

de realizar actos de perfecto sentido práctico, como acontecía con Macaulay? Hace pocos días vi en el paseo del Retiro un perro, que, después de comer unas hierbas, se tendió á dormir la siesta, poniendo el cuerpo al sol y la cabeza á la sombra. Este animal me pareció tan sabio como el gran Boerhaave, cuyo sistema higiénico se reducía á lo siguiente: «Tened el estómago limpio, los pies calientes y la cabeza fría, y refo de los médicos.»

Entre los animales no hay tontos. Los tontos son los racionales que, hablando, argumentan mal; ó que, escribiendo, son unos pésimos traductores de las leyes del pensamiento.

Los grandes estadistas, al realizar sus grandes actos históricos, suelen ser unos malos copistas de la moral de los personajes de las fábulas de Esopo. Obran la mayor parte de ellos dejándose guiar por el instinto, como los animales, y hay que dar gracias á Dios cuando lo tienen tan claro como los héroes del insigne fabulista.

¿Qué eran los grandes hombres de la Revolución francesa más que unos metafísicos en bruto? —Robespierre era un filósofo instintivo feroz, y cuando escribió, ó realizó su filosofía, creando el culto de la diosa Razón, resultó ser un mal copista que trasladó las reglas de la conciencia sin exactitud y sin racionalidad alguna.

Y dice el Sr. Valera: «Si por metafísica hemos de entender ciertos principios fundamentales que se tienen por inconcusos, ó lo son, y sin los cuales no se concibe sociedad humana, ni civilización, ni leyes, ni derechos, ni deberes, ni moralidad, ni orden, la metafísica, lejos de ser inútil, es útil, es necesaria, es indestructible, es condición *sine qua non* de la vida social de nuestro linaje; pero esta metafísica, es instintiva, es irreflexiva, natural y espontánea.»

Estoy asombrado de lo tarde que ha descubierto el Sr. Valera que el instinto es una metafísica embrionaria. ¿Cómo no ha notado hasta ahora que, aunque nunca hayan leído una aritmética escrita, las cocineras que el señor Valera ha tenido para lo que él llama el *gobierno de la casa*, jamás se han dejado engañar por los astutos revendedores de las plazuelas? ¿Y por qué? Porque todos los seres, incluyendo á sus cocineras, están dotados de una *ciencia infusa* que empieza en el animal como *instinto* y acaba en el hombre como *razón*. Se piensa y se repiensa. El pensar natural, que no pasa de *instinto*, repensando, produce en el hombre la *reflexión*. La metafísica consiste en pensar sobre el pensamiento, y al declarar el Sr. Valera su inutilidad, hace retroceder al hombre hasta la categoría de mono sabio, que aunque hace cosas de entendimiento, no sabe hacer cosas de entendimiento *entendido*. Y gracias á Dios que, por fin, se ha convencido el Sr. Valera de que la metafísica, no sólo no es inútil, sino que es de *necesidad absoluta*. Si la metafísica la constituyen el conjunto de las leyes del entendimiento, ¿qué más da que esté escrita, ó que esté sólo pensada? Escrita es una guía exterior, y pensada es un gobernalle interno. Pero, escritas ó pensadas, las leyes del pensamiento son metafísica pura, y esta duda del Sr. Valera me recuerda la confusión del gallego que decía: «A mi todos han dado en llamarme *Pepe*, y yo me llamo *José*.»

Se pregunta el Sr. Valera á sí mismo: «¿Tengo yo, ó sé yo filosofía? Y si la tengo, ¿de qué me sirve? ¿He cuidado mejor de mi hacienda, he adelantado más en mi carrera, he ganado mucho dinero con mi filosofía?—Sí, señor; además de que el Sr. Valera sabe todas las filosofías que se practican, aunque no se hayan escrito, como sucede, según él dice, en Rusia, en Polonia, en Hungría, en Turquía, en Portugal y en España, tiene en el cuerpo la metafísica *inexplicada*, que no necesita explicación; el instinto enseñado por la experiencia y agrandado por el hábito. Guiado por esta metafísica, que el Sr. Valera llama *natural*, se ha lanzado al mundo desde pequeño, y ha sido embajador, consejero, comensal de muchos príncipes de la tierra, y ha gastado en comer, beber y vestir más millones que los que ha amontonado el legendario Crespo. Ya ve el Sr. Valera cómo con su filosofía, unas veces escrita, y otras sólo pensada, ha cuidado bien de su hacienda, ha adelantado en su carrera y ha ganado muchísimo dinero. Y después de todo esto, ¿todavía ¡el ingrato! llama á la metafísica una ciencia inútil?»

La metafísica instintiva, aplicada con lealtad á los hechos, da lo que se llama el *sentido común humano*, y si se ijerza en el egoísmo, da el sentido común inglés, que era el del sensato é ilustre Macaulay.

Es verdad, es verdad; hay una metafísica natural que obra por instinto, y otra escrita que suele ser artificial, porque está mal traducida del pensamiento.

De todo lo cual se deduce, que la metafísica de los ignorantes puede ser más acertada que la metafísica de los sabios.

Richelieu y Cisneros han solido obrar por medio de una metafísica instintiva con tanto acierto como el asno que, viendo un portillo abierto, se mete á pacer en el cercado ajeno.

Yo se de un general que decía: «No quiero cabos que sepan escribir». Este militar, creía, sin duda, como Rousseau, que el hombre poco instruido es un animal depravado.»

Recordándole á un alcalde del Maestrazgo que cuidase mucho de la instrucción primaria, contestó: «Pero señor jefe, si en el pueblo no hay más hombres de bien que los que nunca han ido á la escuela. Aquel alcalde presentaba también que la instrucción incompleta, en vez de aclarar el entendimiento, lo perturba.»

¿Quién duda que el raciocinio, aceptando premisas falsas, suele equivocarse, y que el instinto se equivoca pocas veces?»

Y dejando el asunto de la inutilidad de la metafísica, vamos á la cuestión de la inutilidad de la poesía, si es que puede hallar medio de apoderarme de los argumentos del Sr. Valera, pues en su alfarería literaria no hay por donde coger los objetos que fabrica, porque todos los hace lisos, redondos y sin a-a.

CAMPOAMOR.

## La salud pública en Valencia

Dimos cuenta en nuestra sección telegráfica de haber ocurrido dos casos sospechosos en la calle del Padre Jofré, cuya noticia no ha dejado de producir cierta alarma entre el vecindario de aquella capital.

Por la mañana recibió aviso el concejal doctor Malboyson de que en la casa número 14 de la citada calle había una niña enferma, cuya dolencia inspiraba sospechas.

Trasladado á la referida casa el señor Malboyson, reconoció á la enfermita, convencido de que la denuncia no era infundada, dando cuenta de lo que ocurría al centro sanitario.

El mencionado doctor observó que en un rincón de la estancia donde se hallaba la enferma había otra niña que se atracaba de fruta. Personáronse después en la casa los señores Dionis, teniente alcalde del distrito, doctor Villanueva y jefe del negociado de Sanidad señor Valdivieso. Del reconocimiento practicado resultó que, no sólo se encontraba enferma la niña mencionada, sino también la madre y otra niña y lo había estado el padre, á quien hallaron convaleciente.

Dispúsose en el acto que las tres enfermas y el convaleciente fueran conducidos al hospital de San José y trasladados los demás individuos de la familia al lazareto sucio, y al campamento de Monte-Olivete los vecinos que ocupaban las demás habitaciones de la casa.

También se tomaron otras disposiciones para la desinfección de la casa á más de cortar la alcantarilla y tabicar el pozo, todo lo cual quedó terminado en virtud de la actividad con que se procedió en estas operaciones.

Resulta de los antecedentes de dicha familia que el jefe de ella es tratante en frutas y hacía pocos días regresó de Carcagente, ó tal vez de Gandía, cayendo enfermo, aunque no dió importancia á su dolencia, de la que se halla convaleciente, pudiendo muy bien haber contagiado á su mujer y á sus hijas.

También resulta que la niña que falleció de dolencia sospechosa en la calle de Aragón hace unos días, contrajo la enfermedad en la citada casa del Padre Jofré.

El nuevo gobernador civil, Sr. Ojeto visitó á los enfermos en el hospital de coléricos, enterándose minuciosamente de su estado. Acompañaron á la primera autoridad el alcalde, señor Martínez Bertomeu; el diputado provincial del distrito en que han ocurrido los casos sospechosos, Sr. Clemente Lamuela, y el secretario del ayuntamiento, Sr. Cortés. Los enfermos continuaban relativamente bien.

En los pueblos de la provincia la enfermedad declina rápidamente, como lo atestiguan los siguientes:

### Telegramas oficiales

Villanueva de Castellón 11, 9 m.—Alcalde á gobernador.—Desde mi último telegrama no ha ocurrido en esta villa invasión ni defunción alguna de la enfermedad reinante.

Gandía 11, 10'15 m.—Delegado Beniopa á gobernador.—En Beniopa, Benirredrá, Real y esta población no ocurre novedad.

B-niganim 11, 11 m.—Delegado sanitario á gobernador.—Sin novedad.

Gandía 11, 11'25 m.—Alcalde á gobernador.—Desde mi último telegrama cinco invasiones y cuatro defunciones.

Madrid 10, 11'20 n.—Ministro á gobernador.  
—Habiendo acordado la junta provincial de esta corte la inutilización de toda clase de frutas, verduras y legumbres nacidas á flor de tierra, y á fin de evitar conflictos á la vez que perjuicios tanto á destinatarios como á remitentes, ruego á V. S. que sin pérdida de tiempo dé las oportunas órdenes para que, llegando á conocimiento del público esta prohibición, se evite en lo posible la exportación de los indicados frutos desde esa provincia de su mando á esta corte.

Cullera 11, 11'45 m.—Alcalde á gobernador.  
—La salud en esta población es satisfactoria, existiendo tan solo enfermedades comunes, que no aumentan número mortalidad ordinaria.

Comisiones de distrito funcionan con permanencia, velando por condiciones generales de higiene.

#### Resumen del viernes

Gandía, cuatro invasiones y cinco defunciones. Montichelvo, una invasión.

Lugar Nuevo de San Jerónimo, una invasión y una defunción.

Carcagente, una defunción.

Total, 6 invasiones y 7 defunciones.

### La coalición electoral

Recapitemos las opiniones emitidas acerca de la proyectada coalición liberal.

El País dice:

«Se ha dicho por los que pregonan una coalición electoral: «Luchemos unidos todos los liberales, desde Alonso Martínez hasta Pi y Margall.»

Nuestra fórmula es otra, y se puede expresar así: «Luchemos unidos y solos todos los republicanos revolucionarios.»

Disentimos, pues, radicalmente de los que pretenden una inteligencia con los monárquicos de la fusión. Jamas asentiremos á eso.

Conservadores y fusionistas son nuestros enemigos. Los conservadores nos combaten á traición; los fusionistas nos cazan con trampa.

Y ahora precisamente vamos á poner á las órdenes de los fusionistas todo nuestro cuerpo electoral para que con él den el asalto á los conservadores, quizá los venzan y logren volver al gobierno, desde el cual tenemos la seguridad que no tendrán otra preocupación que la de dividir, disolver y perseguir al partido republicano!

No debemos cometer nunca esa gran torpeza.

Y vamos mas allá. En rigor, debemos negarnos á toda coalición con republicanos que no sean revolucionarios. El que quiera figurar en nuestras candidaturas, que empiece por hacer profesión de fe revolucionaria.»

El Sr. Martos no acepta la idea de la coalición.

Y el señor Sagasta tampoco acepta la coalición sino cuando los conservadores hayan cometido tantas arbitrariedades que sea precisa la unión de todos los elementos liberales del país.

### Un artículo del «El Día»

A las apreciaciones que hace el periódico independiente *El Día* en su último artículo tratando sobre el reciente cambio político y de cuyos imparcial es conceptos nos hicimos eco en la sección de Madrid de nuestro número del sábado último, después de censurar agriamente á la prensa que juzga la futura conducta del actual gobierno, hay que añadir:

«Por desgracia, los partidos no están formados por santos, y hay que temer de todos inco-

recciones y asperezas: pero no juzgamos conveniente esa campaña antes de ocupar el poder los conservadores y sin esperar sus actos. Si son malos, la oposición será tan formidable como justa; pero después de haber aceptado los conservadores las reformas liberales, parecemos una injusticia tratarlos con las durezas que leemos.»

Nos parece muy correcta la medida y templanza con que dicho periódico se ocupa del cambio político, cuyo artículo tanta aceptación ha merecido por su notoria imparcialidad, al ocuparse del partido liberal conservador.

### Esposas envenenadoras

Ha comenzado en Mitrovicza (Hungria) la vista de un proceso cuya instrucción ha durado tres años, á pesar de la infatigable actividad y de la perspicacia del juez encargado de la causa.

Comparecen ante el tribunal diez mujeres acusadas de haber envenenado á sus maridos con papel de matar moscas, que contenía arsénico.

Durante el tiempo empleado en la instrucción del sumario han muerto varias de las procesadas, entre ellas una gitana que vendió el veneno é instigó á las desalmadas mujeres á cometerlos crímenes.

El número de defunciones fué tal hace cuatro años, que en la localidad habitada por esas Mesalinas se temió que existiera una epidemia de cólera, y las autoridades adoptaron las precauciones recomendadas contra la terrible infección.

Nada menos que en 28 de los cadáveres examinados se encontraron huellas de arsénico, las que comenzó á sospechase la causa de tantas defunciones, pues en muchos de los exhumados fué imposible comprobar la existencia del veneno.

Algunas de las mujeres en quienes recayeron sospechas, en cuanto comenzaron las investigaciones judiciales emprendieron la fuga y no se ha vuelto á tener noticia de ellas. A pesar de eso, han sido detenidas en diferentes ocasiones 60, y solo ha sido dable aducir pruebas concluyentes contra las diez que comparecen estos días ante el tribunal de Mitrovicza.

Es de advertir que todas esas hembras infames eran casadas y fueron impulsadas á cometer el odioso crimen por entregarse á una vida de sensualidad sin el riesgo de verse castigadas por los ultrajados maridos.

### Zapatos de papel

Comienza á ensayarse con éxito en Nueva-York la fabricación de zapatos de papel para el sexo femenino.

Mr. Henry Borthey, afamado zapatero norteamericano, es el inventor del calzado, cuya solidez, duración y baratura, lo destina á destruir la suela y el cuero, empleados hasta hoy.

El secreto de la confección pertenece exclusivamente al inventor, que no ha querido cederlo por ningún precio á los demás industriales.

Parece, sin embargo, que el papel se reduce á una pasta, más ó menos espesa, mezclada con alguna sustancia que le da increíble consistencia.

Las suelas y todas las piezas del zapato, una vez lustradas, imitan perfectamente la manufactura del cuero, teniendo la ventaja de ser los zapatos sumamente ligeros y cómodos.

Un forro delgado en verano, ú otro más grueso en invierno, hacen abrigado ó fresco este singular calzado, cuyo auge en Nueva-York crece más cada día.

—Nunca,—dijo Antonieta.—He aquí lo que yo temía. Convencido de la excelencia de su descubrimiento, nada le arredra, y todo lo sacrificaría ante la esperanza de un quimérico porvenir. Hace veinte años que se desarrolla este drama: mi padre ha enterrado oro y más oro, sin obtener en cambio más que cenizas. ¡Unirte á nuestra suerte! Siempre me lo censuraba. Tenemos el derecho de hacernos el mal que queramos; pero envolver á un extraño en nuestros errores sería criminal.

—Rechazádomme, padezco mucho más que sucediendo lo que dices: bien lo sabes. Pero si yo te importo poco, piensa al menos en tu propio interés.

—Antonieta quedó pensativa. Reflexionó un momento sobre la grave determinación que debía tomar; que decidiría la suerte de toda su vida. Por una parte, el eslabato le ofrecía una existencia monótona, ajena al sentimiento, y esto le repugnaba; por otra, el matrimonio representaba el porvenir tranquilo. No dudó mucho, alzó la cabeza, y serena, casi alegre, exclamó:

—¡Mi interés!... ¡Me quedaré soltera... y Dios me ayudará!

Y al ver que el joven iba á insistir, prosiguió.

—Te ruego que respetes mi resolución. Sé generoso; no aumentes mis penas descubriéndome las tuyas; yo guardaré de tí un dulce recuerdo que nunca me abandonará... pero tú procura olvidarme. Te devuelvo tu palabra. Mañana mismo vete á ver á tu padre, cuéntale lo ocurrido y verás como aprueba mi conducta y te aconseja lo mismo que yo.

## NOTICIAS

### De Madrid

He aquí la lista de los nombramientos definitivos de gobernadores civiles, hoy conocidos, si bien es de presumir que á la fecha estarán ya provistas las vacantes que figuran.

Albacete.—D. Pedro Dalt.  
Alicante.—D. Joaquín García Espinosa.  
Avila.—D. Genaro Perez Moro.  
Badajoz.—D. Arturo Zancada.  
Balaares.—D. Joaquín Castellarnau.  
Burgos.—D. Carlos Crestar.  
Cáceres.—(Sin proveer.)  
Canarias D. Eduardo Zamora Caballero.  
Castellón.—D. Eduardo Bastin.  
Ciudad Real.—D. Luis Espada.  
Córdoba.—D. Antonio Castañón.  
Coruña.—(Sin proveer.)  
Cuenca.—D. Manuel Cos Gayón.  
Gerona.—D. Antonio Mataró.  
Granada.—D. José de Alcázar.  
Guadalajara.—D. Manuel Camacho.  
Guipúzcoa.—D. Antonio Acuña.  
Huelva.—(Sin proveer.)  
Huesca.—D. José Alonso Perez.  
Jaen.—D. José Garces Velasco.  
León.—D. Manuel Vahamonde.  
Lérida.—D. Miguel Cuadrado.  
Logroño.—D. José Gonzalez Serrano.  
Lugo.—D. Bartolomé Gomez Bayo.  
Málaga.—D. Manuel Vivanco.  
Murcia.—D. Francisco Cassá.  
Navarra.—D. Antonio Pelayo Campomanes.  
Orense.—D. José M. Guerra Cobian.  
Oviedo.—D. Francisco Aparicio Rius.  
Palencia.—D. Crisógono Manrique.  
Pontevedra.—D. Sabino González Vesada.  
Salamanca.—D. Cándido Soldevilla.  
Santander.—D. Federico Terrer.  
Sagovia.—D. Valentín Sanchez Toledo.  
Sevilla.—D. Antonio Aranda.  
Soria.—D. Diego Pequeño.  
Tarragona.—D. Fernando Bobille.  
Teruel.—D. Bartolomé Estéban.  
Toledo.—(Sin proveer.)  
Valencia.—D. Nicolás Ojeto.  
Valladolid.—D. Jerónimo Murin y Ruiz.  
Vizcaya.—D. José Alonso Celmenares.  
Zamora.—D. Eduardo Villalva.  
Zaragoza.—D. Francisco Fernandez Navarrete.

### De las Islas

#### La semana en Soller

El miércoles por la noche, previa convocatoria del Sr. Alcalde, tuvo efecto en la sala de la casa consistorial una reunión de personas notables de la localidad, al objeto de tratar sobre allegar recursos para atender á las necesidades que podría ocasionar una invasión epidémica.

No asistimos á ella por haberlo impedido causas ajenas á nuestra voluntad, pero enterados por algunos de los asistentes, parece ser juzgo conveniente no abrir suscripción ni verificar cuantificación á fin de no alterar en lo más mínimo la tranquilidad que hoy disfruta el vecindario, pudiendo cogirse después de una y otra discusión que la situación pecuniaria del municipio no era tan pesima para que dejara desatendidos los gastos en caso de la invasión referida. Para atender á los otros gastos mayores que pudieran sobrevenir después, conceptuamos—aunque podemos equivocarnos—que no tan solo permanecerá al lado del Ayuntamiento las personas que libremente ofrecieron en la reunión su garantía, demostrando con tan generoso acto su buen sentimiento y amor al prójimo, si no que, muchas otras poseídas de igual ó

—No puedo prométerselo. No me exijas lo que no he de hacer. ¿Por ventura, pensaste que consentiría en alejarme para no verte más?

—No, no era ese mi propósito. Muy por el contrario, siempre pensé ser tu amiga más leal, ya que no pueda ser tu esposa.

—En cuerpo y alma te pertenezco. Con toda el alma admiro tu franqueza y tu lealtad. Pero tomemos una resolución definitiva. Esperemos los dos. ¿Quién sabe, si el tiempo cambiará las circunstancias y tu manera de pensar? No repitas las palabras nunca, di actualmente. Déjame la esperanza para que me consuele. Me aferraré á ella, y así podré soportar tu resolución...

Antonieta se levantó sin contestar, y apoyándose en el brazo que le ofrecía Croix-Mesnil, se dirigió lentamente hacia la entrada del castillo.

El sol comenzaba á caer; ligera niebla se desprendía del río. La fiesta alcanzaba su apogeo, y los desentonados acordes de una orquesta de saltimbanquis, dominando el rumor de una multitud alegre y bulliciosa, llegaban hasta la colina. Las detonaciones de los cohetes herían los oídos, y el resplandor de los fogonazos brillaba sobre el fondo azul del cielo que la noche comenzaba á oscurecer. El sonido de la campana de un barracon, donde se rifaban mil baratijas, llamaba á los curiosos, y espesa nube de polvo que levantaba el ganado, cuyos cuernos lo recogían ya, cubría por completo el ferrial.

—¡Cuanta alegría reina allí abajo!—dijo la señorita de Clairfont: señalando hacia la plaza de Neuville, donde una apiñada concurrencia se agitaba semejante á un hormiguero.

parecido sentimiento así de los que había allí presentes como de los ausentes, cooperarán á medida de sus fuerzas á tan filantrópico como humanitario recurso.

—Después de haber sufrido cuatro días de inspección sanitaria los pasajeros que en número de 44 trajo de Barcelona el vapor *Ciudad de Ciudadela*, quedaron admitidos el sábado por la mañana. Entre aquellos solo unos 16 eran vecinos nuestros y los demas de diferentes puntos de esta isla.

—Por parte de la Alcaldía y Dirección de sanidad marítima se ha recibido comunicación del Sr. Gobernador civil de la provincia, ordenándoles que las procedencias de Cataluña pasarán á sufrir la inspección sanitaria en la isla de Cabrera.

—Verificada por los artistas William, familia Njavlgs y Onrey tuvo efecto el domingo en la plaza de toros una segunda función asistiendo escasa concurrencia á pesar de ser anunciada por la banda filarmónica recorriendo varios puntos de la población. Al aguardar el público la ascensión en el globo «La Francia» por Mr. Onrey, suplicó este que le dispensaran de verificarla atendiendo á la poca entrada y como no fué atendido, verificó un conato de ascensión puesto que apenas hinchado no salió de la misma plaza.

—Dicen que se trata de establecer en esta localidad un Comité republicano zorrillista y que al efecto el último domingo por la noche habia de tener efecto en casa de un amigo nuestro una reunión preliminar.

—Las fiestas callejeras por lo visto van arrajándose en esta villa. El sábado y domingo les tocó el turno á las calles del Cementerio y sus adyacentes de la Palma y de la Cruz adornadas con gusto exquisito.

Hasta avanzado de la noche hubo á la verbena baile al estilo del país y el domingo la música hizo oír sus acordes sonidos á la numerosa concurrencia.

### De la Capital

Como teníamos anunciado, anteaayer se verificaron las regatas entre los botes *Churruca* y *Daoiz*, solamente, no habiendo entrado en liza el *Voltaire* ni el *Colón*.

A la hora convenida ambas embarcaciones se hallaban á punto, habiendo cedido por suerte al *Churruca* ocupar el sotavento; al dar el sús se cazaron escotas y empujadas por la brisa salieron de vuelta y vuelta en demanda del islote del *Fonoy*.

Poco tiempo después de la salida el *Churruca* fué ganando el viento así es que al doblar dicho islote habia dejado bastante atrás al *Daoiz*; pero esta distancia fué acortándose al hacerse en popa, llegando juntos á la altura del *guafé* de la escollera del muelle que habia sido el punto de partida y debía serlo del legado.

Los patrones Bartolomé (a) Plata y Rafael (a) Ratat (sentimos vivamente no conocer sus apellidos) que cojian las cañas del *Daoiz* y del *Churruca* respectivamente, dieron pruebas de inteligencia.

### Noticias del ejército

Ha sido ascendido á alférez de la Academia general con destino á la de Ingenieros el alumno D. Miguel Domenge.

Han sido declarados aptos para el ascenso, el teniente coronel del arma de caballería don Miguel Cañellas Barceló, el capitán de la misma arma D. Andrés Tous Santandreu y el de Estado Mayor D. Bartolomé Zayas Borrás.

En uso de vacaciones por el Departamento de marina de S. Fernando se ha expedido pasaporte para Palma de Mallorca á los alféreces de

—Preciso es que hagamos lo que ellos. Nuestra tristeza no debe ser notada por nadie.

El marqués, en compañía de su cuñada, salió al encuentro de los dos jóvenes.

—¿Ya os habeis puesto de acuerdo, hijos míos? ¿Venisteis todas las dificultades?—dijo el anciano con acento bondadoso.

—Sí, papá—replicó Antonieta.—Todo se arregló, y no debes preocuparte.

Dirigió al baron de Croix-Mesnil una tierna sonrisa, y apretándole la mano, se esforzaba por transmitirle su resignación.

### VII

—Eran las ocho, y en el salon de baile construido por Pourtois, en el prao contiguo á su taberna se apiñaba una multitud de bailarines. En una explanada de cincuenta metros de largo por cuarenta de ancho, el césped estaba cubierto por un tablado, debido á la magnificencia de Tondeur. Una inmensa lona, sostenida por varios postes de madera, formaba el techo y partes de este recinto, y en cada madero un escudo de carton, ostentando las cifras R. F. (República Francesa) doradas, en medio de un trofeo de banderas, sostenia otros tantos quinés de hoja de lata, que difundían rojos resplandores y olor á petróleo.

En derredor, bancos cubiertos de percalina roja servian para el descanso de las personas mayores. En un rincón, sobre una pequeña tribuna, varios músicos espereaban la señal de Tondeur para comenzar el primer baile. Al extremo opuesto, otro tenderete semejante al de la orquesta estaba reservado para las autoridades, y en él, debajo de una especie de altar ó arco de

FOLLETTIN DE «LA ALMUDAINA» 52

JORGE OHNET

### EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

mi padre una pesadumbre que nos viene encima sin remedio, ¿se escapó á tu perspicacia? A fuerza de sacrificios hemos podido hacer frente á nuestras necesidades hasta hoy; pero ya no es posible resistir más; ni los últimos restos de nuestra riqueza nos pertenecerán en breve. Mañana embargarán, si quieren, esta casa y ese bosque... y si querrán, porque nuestro enemigo es implacable. Mi padre aún no sabe nada de esto; sería inútil hacerle ver el resultado de sus desgraciadas empresas, puesto que su pesadumbre no evitaria tantos males. Es un niño mimado con exceso, á quien mataría la decepción si nosotros no cuidásemos de envolverlo en una atmosfera de ficticio bienestar. Todo lo sabes ya. ¿Reconoces que fui justa no consintiendo que compartieras mi desdicha?

—Compartirla hubiera sido mi ventura, y lo será. ¿Eres pobre? Mejor. Yo soy rico para los dos. Amaré á tu padre tanto como tú. Tendrá un hijo que le atiende y le sirva. Con mi fortuna reconstruiremos la suya, y...

navo los hermanos D. Francisco y D. Teodoro Pou y Magraner.

Por noticias que se han recibido en esta ciudad se sabe que, si no hay inconveniente que lo impida, el sábado próximo se hallará en este puerto el nuevo gobernador civil D. Joaquín Castellarnau.

Hemos visto con agrado que se ha atendido la indicación que hicimos en uno de los pasados números, con el fin de que se acumulase mayor cantidad de tierra a la orilla del antiguo muelle de la Lonja que hoy desaparece merced al espacio que se gana al mar en aquella orilla.

Manifestamos nuestra gratitud por haber sido complacidos.

El sábado llegó a esta ciudad conducida por el vapor Palma, la estufa de desinfección encargada recientemente a París para atender a las necesidades que pudieran originarse en el infortunado caso de presentarse alguna enfermedad epidémica.

Dicho aparato fué desembarcado en el mencionado día.

Con motivo de ser ayer el aniversario de la toma de la Bastilla en París, el vice-consulado de Francia en esta ciudad hizo demostración de gala, teniendo izado todo el día el pabellón de aquella república.

Ayer a cosa de las doce y media del día un hombre que transitaba por la calle de S. Miguel fué acometido de un repentino accidente que le privó del conocimiento.

Fuó entrado en la iglesia de aquel nombre y desde allí trasportado a su casa donde se le prodigaron los auxilios que su estado requería.

Según se nos acaba de informar parece que la sociedad de conductores de carruajes que se había formado con objeto de organizar un servicio de coches del sistema Ripert y cuyos trabajos estaban ya a punto de terminar, ha desistido por ahora de pasar adelante a causa de algunos inconvenientes con que se encontraron los organizadores de la mencionada sociedad.

Sentimos de veras que este pensamiento no haya prosperado.

Según leemos en el Magisterio Balear han sido jubilados los maestros D. Bartolomé Amengual, que lo es de la escuela pública de María, dotada con el haber anual de 825 pesetas y don Antonio Oliver Riera de una de las de Manacor que está dotada con 1.375 pesetas.

Si no recordamos mal ambas escuelas deberán ser provistas por concurso de traslado ó de ascenso.

El Doctor en medicina y cirugía D. Eugenio Losada ha trasladado su habitación y consultorio médico a la calle de S. Elías, número 15, cuatro principal y entresuelo.

El vapor Belver que fondó ayer en este puerto procedente del de Barcelona, salió a cosa de las nueve para la isla de Cabrera en donde hará el expurgo sanitario con arreglo a lo que se ha dispuesto sobre este particular.

Mucha gente acudió ayer tarde a la explanada de la Consigna en el Muelle con objeto de ver la estufa desinfectante encargada por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Dicho aparato es locomovil y viene ya montado, por los que se halla en estado de prestar servicio.

S. E. I. el Sr. Obispo de esta diócesis el domingo último, administró el Sacramento de la Confirmación en la capilla de su Palacio a multitud de niños y niñas cuya ceremonia acostumbra celebrar el Prelado muchos domingos.

Segun dice un colega, ha sido contratado para cantar en el Teatro Liceo de Barcelona durante la próxima temporada el barítono D. Juan Ferrer.

Según dice nuestro colega las Baleares, el sábado por la tarde se celebró una reunión preparatoria en el Ateneo para tratar de las bases a que conviene sujetar las condiciones de la exposición de Bellas Artes que debe celebrarse en Diciembre próximo.

Entre otras cosas acordóse proponer a la Junta que señale tres premios para las colecciones fotográficas que se expongan, y que resulten merecedoras de esta distinción a juicio del jurado: el primer premio se adjudicará a la fotografía artística, y los otros dos a figura ó grupos, y a paisajes y marinas.

Para resolver definitivamente sobre pintura y escultura se decidió esperar a conocer los deseos y proyectos de los artistas de mayor nombradía de esta capital, que habían sido invitados oportunamente, pero que no habían podido concurrir a la reunión.

Como este asunto a ellos interesa principalmente, el Ateneo quiere conocer por anticipado su opinión que el nombrado colega no duda sea favorable al proyecto.

Ayer a las doce de la mañana celebró sesión la Junta provincial de Sanidad, previamente

convocada por el Sr. Gobernador interino, con motivo de la muerte de la pasajera embarcada en el Puerto Mahón.

El Sr. Rius empezó dando cuenta del hecho así como del viaje a Cabrera, en los términos que se desprenden de la relación que publicamos ayer y haciendo un cumplido elogio así de las gestiones del Sr. Munar como del celo del Médico del Lazareto de Cabrera Sr. Darder (don José.)

El Sr. Munar relató todas sus investigaciones y el resultado de su viaje y alabó la cooperación que le prestaron los Sres. Alcalde de Alcudia, Oliver y Sampol, médico. A propuesta del Sr. Presidente la Junta acordó haber oído con gusto este relato.

Se acordó que el vapor Puerto Mahón sufra diez días de cuarentena desde el día de la defunción y los pasajeros detenidos en Alcudia otros diez días a contar del desembarque.

Se tomaron algunas medidas respecto á cuestiones de menor interes.

Hay que consignar que el Sr. Alcalde tributó frases de caluroso elogio al Gobernador interino Sr. Rius, por la energía y constancia con que mantiene las medidas sanitarias.

De las dos guaridas non sanctas de la calle de Podería, sabemos que hoy ha sido desocupada una de ellas y que mañana lo será la otra, quedando así atendidas las quejas producidas por los vecinos de dicha calle.

Pocas veces hemos presenciado una manifestación de duelo tan numerosa y unánime como la que se tributó ayer al que fué amigo querido de todos nosotros, D. Miguel Puigserver.

El partido en masa, representaciones nutridas de todos los demás partidos, innumerables amigos, autoridades, particulares, todas las órdenes de la sociedad, acudieron presurosamente a tributarle el último homenaje de sus simpatías.

El cadáver fué conducido en el coche de segunda clase, luciendo algunas coronas; entre ellas una de la Industrial Algodonera Mallorquina, de que fué Director durante mucho tiempo.

El cortejo era larguísimo y como pocas veces se ha contemplado en Palma: es decir que resultó digno de la memoria á que se consagraba esta dolorosa manifestación.

Por consecuencia de nueva organización dada al servicio de coches Riperts en preparación de un proyecto de mayor desarrollo del mismo, la Compañía Mallorquina de Omnibus ha dispuesto que las salidas de Porto Pi se efectúen de la manera siguiente:

Por las mañanas, cada hora a tardes dos cada hora; uno al cuarto de haber dado la misma y otro a los tres cuartos. No se han alterado en nada las salidas de Palma.

Boletín Judicial

Ha sido repuesta al estado de sumario y remitida al Juzgado instructor del Distrito de la Lonja para la práctica de diligencias interesadas por el Ministerio Fiscal, la causa instruida contra Antonio Arbona a consecuencia de la muerte violenta de un hermano suyo, delito cometido hace poco tiempo en la villa de Fornalutx.

Hoy empiezan a funcionar en las Audiencias Territoriales las Salas de vacaciones.

La de esta capital ha señalada las diez de la mañana para el despacho ordinario.

Mañana a las diez y media se verá ante la Sala referida de esta Audiencia, en juicio oral y publico, la causa instruida en el Juzgado de Manacor por el delito de hurto contra Antonio Rigo y Lull el cual estará defendido por el Abogado D. Luis Castellá y representado por el procurador D. Juan Camps.

Bibliografía

Se ha repartido el núm. 21 de la importante revista La Naturaleza, cuyo sumario es el siguiente.

Mr. Pasteur y su laboratorio.—Una gran vía minera y agrícola.—Nueva marina española.—El Africa oriental portuguesa é inglesa.—El camino y el túnel del Simplón.—Preparación de placas fotográficas.—Nuestras producciones, por D. H. O.—La electricidad á domicilio.—Física recreativa.

Grabados: Las inoculaciones: Mr. Pasteur en su laboratorio.—Nueva marina española: Construcción de un crucero de faja.—El Africa oriental: Mandala ó Blantyre; el Alto Sirhé, cerca del lago Niassa; aldea de Matopé.—La electricidad á domicilio: Contador Edison.—Física recreativa: Transmisión de la fuerza á distancia.

Se ha recibido con atenta dedicatoria del autor un ejemplar del Tratado Completo de las Cuentas con interés, ó sea exposición razonada de todos los procedimientos que se emplean para su liquidación, con numerosos ejemplos para la perfecta inteligencia de esta materia, por don Francisco Mata y Sanz, Profesor mercantil y catedrático interino de contabilidad y prácticas en la escuela oficial de comercio de Valencia.

Consta de un volumen en 4.º de 208 páginas de impresión correcta.

Hemos hojeado el libro y por lo que hemos colegido del ligero examen practicado, resulta que está expuesto claramente y con multitud de ejemplos lo expresado en el epígrafe; que el autor conoce bien la materia que desenvuelve y que en consecuencia de estas dos circunstancias estimamos el tratado como de utilidad para los que cursan la Teneduría de Libros y están ya algo impuestos en ella.

Véndese á 7 pesetas el ejemplar en la librería de D. Pascual Aguilar, Caballero, 1 Valencia y en la de los señores Amengual y Muntaner, Cadena 2 Palma.

Hemos recibido un ejemplar de la novela El País de las Cuevas, con atenta dedicatoria de su autor D. Federico R. de Maspons, edición ilustrada que acaba de publicarse en Barcelona en la tipografía de D. Ramón Riera.

Esta novela vió la luz por primera vez en el folletín de LA ALMUDAINA, razón por la cual nada diremos en su elogio, toda vez que ya es conocida de nuestros lectores, restando, tan solo el deber de agradecer á su autor el obsequio que nos ha hecho.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 9 de Julio:

Rectificación de un reparto de gastos carcelarios. Orden para la busca de un preso fugado del hospital de Valladolid.

Subasta de la conducción del correo entre la ciudad de Ibiza y el pueblo de S. Antonio Abad.

Aviso de hallarse expuestos al público los repartos de la contribución territorial de Inca, Ferrerías, Sóller y Sta. Margarita.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de María, Mahón y Campos y las Juntas municipales del primero y del tercero de dichos pueblos.

Venta de una finca situada en el término de esta ciudad, paraje llamado Coll d'en Rebasia.

Idem de otra de la calle de Pelaires en Palma. Edicto judicial citando de remate á José Rotger y Roig.

Venta de una finca situada en el término de Inca. Llamamiento á Bartolomé Beltran, para que declare on causa sobre estasas que se sigue en Manacor.

Sentencia del juzgado del partido de Mahón, dictada un expediente sobre presunción de muerte.

Otra del juzgado municipal de Manacor, dictada en juicio verbal contra Bernardo Barceló y García.

Cuenta de caja del municipio de Alcudia. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á Don Andres Guasch, interesado en un expediente sobre administración de bienes, instruido en Ibiza.

Venta de efectos inútiles por la Administración Militar.

Goleta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 6 de Julio:

Gracia y Justicia.—Reales decretos admitiendo la dimisión presentada por D. Práxedes Mateo Sagasta del cargo de Presidente del Consejo de ministros, y nombrando en su lugar á D. Antonio Cánovas del Castillo.

Otro nombrando canónigo de la catedral de Zamora á D. Vicente Tascón y Domínguez.

Otro admitiendo las dimisiones presentadas por el subsecretario de este ministerio, el director general de los Registros civil y de la propiedad y del notariado y el director general de Establecimientos penales, y nombrando, respectivamente, para el primero y tercero de estos cargos á D. Rafael Conde y Luque y á D. Antonio Hernández y Lopez.

Presidencia.—Reales decretos admitiendo las dimisiones presentadas por los ministros de Estado, Gracia y Justicia, Guerra, Marina, Hacienda, Gobernación, Fomento y Ultramar, y nombrando respectivamente, para estos cargos á D. Carlos Manuel O'Donneil, duque de Tetuan; D. Raimundo Fernández Villaverde, D. Marceli de Azcárraga, D. José María Berangor, D. Fernando Cos-Gayon D. Francisco Silvela, D. Santos Isasa y don Antonio María Fabié.

La del día 9: Hacienda.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de este ministerio á D. Cipriano Garjón, y nombrando para el mismo á D. Plácido de Jove y Hevia.

Otro sobre movimiento de personal. Ultramar.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario á D. Tirso Rodríguez, y nombrando para el mismo al general de brigada D. Juan Muñoz Vargas.

Estado.—Reales decretos admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario á D. José Fernández Jimenez, y nombrando en su lugar á D. Rafael Ferraz.

Gracia y Justicia.—Real orden aprobatoria del reglamento para los ejercicios de oposición á ingreso en el cuerpo de aspirantes á registros de la Propiedad.

Otra aprobatoria de las bases para la adquisición por concurso de 25.000 toneladas métricas de acero Siemens Martin.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de pesetas 20 por acción á cuenta de los beneficios del presente ejercicio, podrán los señores accionistas hacerlo efectivo desde el 15 del corriente mes todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana en las oficinas de la Sociedad. Palma 8 de Julio de 1890.

El Director Gerente interino—Rómulo Hévia.

Sociedad del Alumbrado por gas

Hallándose vacantes algunas plazas de faroleros suplentes, los que aspiren á llenarlas pueden presentar sus solicitudes en las oficinas de esta sociedad.

Palma 14 de Julio de 1890.—El Director, A. Vidal.

Cambio Mallorquin

La Junta de Gobierno ha acordado repartir once pesetas por acción á cuenta del actual ejercicio, que se harán efectivas, todos los lunes, miércoles y viernes desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, á contar desde el día 14 del corriente.

Palma 11 de Julio de 1890.—El Director gerente, Jacinto Foliu y Ferrá.

Vinicola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora, ha acordado poner en pública subasta el Edificio Bodega que posee en el arrabal de Santa Catalina calle de la Fábrica que para mayor comodidad queda dividido en cuatro lotes, así como tambien nueve toneles y cinco cubos vulgo cubells existentes en el mismo Edificio y dividido en dos lotes.

La subasta tendrá lugar el día 31 del corriente mes á las seis de la tarde en el mismo Edificio.

Los plaos y condiciones de la subasta se hallaran de manifiesto en el mencionado Edificio y en las Oficinas de la Sociedad calle de San Pedro Nolaseo número 23. Palma 4 Junio de 1890.—El Vice Presidente Antonio Marqués Por acuerdo de la C. L. Miguel Barceló Secretario.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en la iglesia del Hospital: exposición á las seis; y á las diez tercia y la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer solemnes completas con música y reserva.

Empezarán en Santa Teresa á la Virgen del Carmen: exposición á las diez y media. Al anochecer, despues del ejercicio de la novena, se cantarán solemnes completas, y la reserva.

Otras funciones

En Santa Clara al anochecer el ejercicio dedicado á la Asunción.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12 de Julio.—Varones, uno; hembras, ninguna: Día 12.—Varones, tres; hembras, tres:

Matrimonios

Día 11.—D. Antonio Abraham Enseñat, con D.ª Benita Calafel Bosselló. Día 12.—D. José Arbona Llompart, con D.ª Margarita Sastre Puig.—D. Antonio Más Romaguera, con D.ª Juana Ana Alemany Terrasa.

Defunciones

Día 13

Pablo Forteza Aguiló, casado, de 60 años, calle de Juanot Colom, de apoplejia. Jaime Pujol y Pujol, de 13 años, calle de Yeseros, de enteritis. Miguel Tomás Barceló, de 8 años, El Terreno, de difteria. José Barceló Salas, de 2 años, Indioteria, de enterocolitis. Francisca Petegri Blanquet, de 1 año, Molinar de Levante, de enterocolitis.

Día 14

Miguel Puigerver Ajenar, casado, de 43 años, calle de S. Jaime, de supuración pulmonar. Bartolomé Salas Rigo, casado, de 32 años, carretera de Manacor, de enteritis. Antonio Arnau Rosselló, de 6 años, Término, Son Muntaner, de difteria.

Hospital Civil

Día 13

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, dos; 1 varón y 1 hembra.

Día 14

Entradas tres; 2 varones y 1 hembra.—Altas, cinco; 4 varones y 1 hembra. En la sala de varietos sin novedad.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y diáfana horizontes claros y arbolados.

Idem del viento.—Brisa á penas sensible del S. Idem de la mar.—Llana y blanca fuera: en los medios hay algunos rodales rizados.

Buques á la vista.—Un pailebot á la altura de la punta de S. Carlos que viene al fondeadero y otro pailebot que navega de vuelta y vuelta en demanda de la alta mar.

Vigía de Portopi.—Señala la venida de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

FONDERADOS

Día 14

Vapor español Lullio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 23 trip. 13 pas. y efectos. De Ibiza y Alicante; en 14 horas.

Laud español Cristina, de 14 ton., matrícula de Palma, pat. Pedro Bosch, con 6 trip. y lastre. De Solier, en 1 día.

DESPACHADOS

Vapor español Nuevo Mahón, de 395 ton., matrícula Mahón, cap. D. Francisco Cardona con 18 trip., 20 pas. y valija. Para Mahón.

Bergantín goleta español Beatriz, de 144 ton., matrícula de Palma, cap. D. Jaime Bonet, con 10 trip. y lastre. Para Trapani.

Matacero

Boves sacrificados para el abasto público

Día 13

Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Terneras, 4.—Carneros, 26.—Ovejas, 8.—Corderos, 19.

Día 14

Bueyes, 8.—Vacas, 2.—Novillos Rizados 4.—Terneras, 3.—Carneros, 31.—Ovejas, 4.—Corderos, 12.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, mártis 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alaudia. Para Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, líneas 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alaudia.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations: Palma 14 de Julio, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbardo por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorquina, Bonos Municipales, La Isla, Empresa Mallorquina de vap., etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for July 15 (Martes) and July 16 (Miércoles) with dates and events.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

Únicos puntos de venta: Librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Sucursal en Inca, Rectoría 12

EL PAIS DE LAS CUEVAS

por FREDERICK SNOPSAM.—Dibujos de J. PELLICER MONSENY

PRECIO: 1'50 PESETAS EL EJEMPLAR.



Servicios de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados-Únidos. Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS. Saldrá en la 2.ª quincena de Julio el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

PINTURA DE COBRE

de la acreditada fábrica de los Sres. TARR & WOUSON GLOUCESTES E. U.

Para los fondos de buques de madera.—Premiada en 6 exposiciones y con medalla de plata en Amberes en 1885.—Liverpool 1886.—Barcelona 1888.

Reemplaza completamente el forro metálico durante un año, acreditándolo así 27 años de experiencias en todas las marinas mercantes del mundo.

Unico depósito en esta isla droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Para alquilar.—Magníficos y espaciosos locales con fuerza de vapor propios para una industria. En esta imprenta informarán.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla. San Miguel núm. 6, tienda, Palma, 1

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y coloración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2 PALMA.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES

por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos desean obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Véndese á 3 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

Aviso importante

Se hace presente á los que suministran trapos al almacén de D. Pablo Munné se sirvan suspender en absoluto sus remesas por ahora y hasta que otra cosa se les avise. Es importante atiendan á esta indicación.

Una familia inglesa

quiere alquilar una casa de campo con jardín, enteramente aislada y para habitar sola, á 4 ó 5 kilómetros de Palma. No la quiere en pueblos ni al lado del mar. Ofrecimientos á Enrique L. Cose, Borne 96, 2.º

El que desee tomar

dinero á préstamo con escritura pública é en pagaré, puede dirigirse á D. Rafael Castell Ballester, calle del Matadero núm. 23, Palma. 2-1

CAÑA

Habiendo recibido en la fábrica de D. Juan Suau, Plaza Puerta Santa Catalina núm. 51, una fuerte remesa en cuarterolas procedentes de Cuba y Puerto-Rico pueden pasar á recoger sus pedidos los que la tenían solicitada. 15-7

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 22

ABAJO EL MONOPOLIO!

Petróleo superior americano

Se detalla por cajones á Pesetas 24, 25 para Palma y 17'25 para fuera, en el almacén de don D. Bernardo Estela, calle de la Marina frente al Cuartel de Caballería. Para cantidades mayores á precios convencionales. Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado pues que hasta hoy han pagado carestía. Pureza y exacta cabida de las latas. Para la venta por litros pronto estableceremos un despacho. IMPORTANTE: Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de líquido que las comunes, al precio establecido de 69 reales resulta ser solamente de 67.

Petróleo refinado superior

Se detalla á 69 céntimos el litro equivalentes á 11 céntimos de escudo por libra. Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes. Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de San Juan esquina Apuntadores. 12

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Baños de mar naturales

EN LA PORTELLA

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.

La sección de baños económicos establecidos en el punto llamado "El Recolet" quedará en breves días abierto al servicio exclusivo de las mujeres.

JARABE VERMÍFUGO

Eficacia de este jara contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

LA HONRADA

NOVELA DE COSTUMBRES CONTEMPORÁNEAS

por JACINTO OCTAVIO PICÓN

Precios:—Encuadernación de lujo, 5 pesetas. En rústica 4 id.

DINERO

Se facilita en hipotecas y pagarés. Informarán, Misión 74, 1.º 8-8

Nodrizas.—Se necesita una para lactación, Troncoso 3 3.º 2.ª

El propietario de los baños situados en el Torrent de Mal-Pas, pone en conocimiento del público que desde el día 10 estarán abiertos.

Se venden.—Solares de terreno, para la construcción de casas situados entre el camino de la Barrera y Son Rapiña cerca de Son Español. 6-6

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.—En esta imprenta informarán.